
 

Упрямый ребѐнок 

Как правило, каждый взрослый вкладывает в понятие «упрямство» своѐ 

понимание. В нѐм как будто уже содержится некоторый отрицательный 

оттенок, недовольство поведением детей, которых называем упрямыми. 

Довольно часто мы смешиваем понятие настойчивости (целеустремленности) 

и упрямства. И в этом случае своими действиями, реакциями мы можем 

затруднять развитие самостоятельности, инициативности ребѐнка, а эти 

качества важны для будущего наших детей. 

У каждого индивида свой запас терпения и спокойствия, поэтому 

одинаковое поведение детей для одних может быть невыносимым, а для 

других - просто доставляющим мелкие неудобства. И, конечно, упрямство 

может и раздражать, и утомлять, и обижать, и злить, и огорчать.  

Степень упорства ребѐнка в настаивании на своем может быть разной; 

взрослые в силу своего состояния (усталый и раздражительный или 

доброжелательный, довольный, отдохнувший) могут по-разному 

воспринимать поведение детей. Упрямому поведению свойственны 

категоричность, нежелание слышать и понимать другого человека, считаться 

с интересами, возможностями, желаниями других людей и требованиями си-

туации. 

В психологии существуют представления о причинах упрямства и 

возрастных периодах, когда дети упрямятся особенно активно. Что же стоит 

за проявлением упрямства? 

В развитии детей существуют возрастные периоды, когда желание 

настаивать на своем, делать наперекор другим (особенно взрослым) 

усиливается. Это связано, прежде всего, с так называемым кризисом трех лет 

и подростковым возрастом. В это время желание делать многое, если не все, 

по-своему, самостоятельно столь сильно, что любые действия со стороны 

взрослых, противоречащие ему, вызывают реакции протеста. Поведение 

ребенка определяет девиз «Я сам». Несмотря на то, что все дети проходят 

через периоды возрастных кризисов, у одних они протекают в мягкой форме 

и довольно быстро, другие же переживают их остро, бурно, с сильным 

обострением отношений с родителями, причем процесс этот может 

затянуться на долгое время. Как будет протекать кризис, зависит не только от 

особенностей самовыражения ребенка, но и от поведения взрослого. Как 



показывают исследования, мягче эти периоды проходят в семьях, где 

взрослые проявляют уважительное отношение и интерес к мнению ребенка, 

его точке зрения, где часто звучат вопросы: «Как ты думаешь?», «Что было 

бы тебе интересно?», «А как считаешь ты?» и т. д., а также где ребенку время 

от времени предоставляют возможность выбора. 

Упрямство - это доступная для ребенка форма заявления о себе, о своих 

желаниях, чувствах. Осознавать свои желания и выражать их в понятной для 

окружающих форме - непростая задача для ребенка. 

Что может чувствовать ребенок, когда его заставляют делать что-то, 

чего он не хочет, борются с его упрямством? 

Вспомните свою детскую ситуацию, когда вы упрямились, но взрослые 

не считались с вашим «не хочу». Это может быть какая-то конкретная 

ситуация, возникшая всего раз в жизни или раз за разом повторяющаяся. 

Вспомните, где это происходило, сколько вам было лет. Оживите в памяти, 

как взрослые заставляли делать что-то так, как они считали нужным, что они 

говорили при этом. Как вы себя чувствовали в этой ситуации? Что вам 

хотелось сделать? 

А теперь вернитесь в настоящее время. Через призму своих 

воспоминаний бывает легче понять и разглядеть собственного ребенка. Часто 

дети воспринимают борьбу с их упрямым поведением как борьбу с ними 

самими, они могут чувствовать беспомощность, ненависть, грусть, жалость к 

себе, обиду, злость, страх. У ребенка в этот момент могут возникать разные 

желания: пошалить еще, ударить родителя, сломать что-либо, убежать и 

спрятаться, плакать, кричать. 

Как перейти от противостояния к взаимопониманию: 

 • Если ребенок упорствует в своем нежелании делать что-либо, имеет смысл 

уточнить, расспросить, чего именно он не хочет. Доброжелательные вопросы 

со стороны взрослых дают ребенку возможность почувствовать, что его 

хотят понять, а это не что иное, как первый шаг к диалогу. 

• Чаще всего за детским «не хочу» прячутся либо какие-то опасения, страхи, 

либо определѐнные желания ребенка. Если это опасения, то он, прежде всего, 

нуждается в поддержке и, получив ее, вероятно, сможет с помощью 

родителей преодолеть свое «не хочу», которое в этом случае скорее означает 

«не могу». 

• Если за нежеланием делать что-то стоят какие-то другие желания, то надо 

понять, чего же хочет ребенок. Если ему сложно, предложите несколько 

вариантов ответов на выбор, но не в утвердительной, а в вопросительной 

форме: «Маша, ты сейчас хочешь послушать сказку, порисовать со мной, 

полепить из пластилина или что-то еще?» 

Как вести себя с ребенком, который упрямится 



• Упрямство возникает на фоне постоянного стресса, в условиях которого 

вынужден находиться ребенок. Стимуляторами стрессового состояния могут 

стать постоянные конфликты в семье и непоследовательное воспитание 

ребенка 

 Постарайтесь, чтобы ваша любовь не обернулась вседозволенностью и 

безнадзорностью. Установите четкие рамки запретов (желательно, 

чтобы их было немного - лишь самые основные) и позвольте ребенку 

свободно действовать в этих рамках. 

 Строго придерживайтесь установленных запретов и разрешений. 

 Не фиксируйте внимание на упрямстве, «не помните зла». 

 Не забывайте хвалить ребенка, когда он этого заслуживает. 

• Не относитесь к ребенку предвзято. Предъявляйте разумные требования, 

соответствующие его возрасту. 

• Не соглашайтесь с ребенком только ради того, чтобы он от вас «отстал». 

• Прежде чем обвинять ребенка в упрямстве, подумайте: а не проявляете ли 

упрямство вы сами? Часто упрямство ребенка становится реакцией защиты 

на чрезмерное упрямство родителей.  

 Постарайтесь увлечь упрямого ребенка игрой - таким об разом вы 

сможете победить то или иное проявление упрямства, не ущемив 

детского самолюбия. Ребенок должен выполнить ваше требование с 

мыслью, что оно совпало с его желанием. 

 Чаще ставьте себя на место ребенка и смотрите на мир «его глазами». 

 Предоставьте ребенку право выбора.  

 Старайтесь не создавать ситуаций, в которых была бы возможность для 

проявления упрямства ребенка. 

 Играйте вместе с ребенком - это улучшает взаимоотношения. 

 Не используйте силовых методов, не показывайте своего морального и 

физического превосходства - таким образом вы разовьете у ребенка 

комплекс неполноценности, ожесточите его. 

 

Любите своего ребенка и будьте открыты для него! 


